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焦點一　臺灣 18歲公民權憲法修正案未通過

在臺灣，年滿 18歲的青年已有繳納稅金的義務，男性也需服兵役，但是卻

必須等到 20歲才能投票，許多團體認為恐有權責不符疑慮，因此積極推動修憲，

希望下修行使公民權的年齡。在經過多年的討論後，立法院於 3月通過 18歲公

民修憲案，並於 11月 26日連同九合一選舉進行憲法修正案公民複決，若通過

投票門檻，則年滿 18歲的公民可以合法行使選舉、罷免、投票、被選舉權等權

利。但公投結果顯示同意票為 560多萬票，未達選舉人半數的 962萬票門檻，

憲法修正案未通過，因此公民權的法定年齡仍然維持 20歲。對於公投結果，18

歲公民權推動聯盟表示，本次複決雖然未通過，但是同意票大過於不同意票，

就是很大的進步，未來將會繼續努力推動，讓 18歲的年輕人都能參與公共事務。

公民複決

即公投，指公民以投票的方式，對立法機關通

過的憲法、法律或重大政策表示贊同與否的權

利，有效票數若通過選舉人總額的半數即通過。
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焦點一　 伊朗足球隊拒唱國歌以支持國內抗爭活動

2022年 9月，一位伊朗女性因為「未正確佩戴頭巾」為由遭到宗教警察逮

捕，在拘留期間因不明原因死亡，民眾不滿政府長期壓迫女性，進而發起抗議

活動遭到當局政府血腥鎮壓，事發至今已經造成超過 400人喪生。對此，伊朗

足球員們在世足賽首戰開場時拒唱國歌，部分運動員在贏球時也不慶祝，以行

動支持國內的抗議活動。雖然伊朗球員公開力挺國內民眾將獲得國人尊重，但

在公開比賽表達政治立場可能會遭到國際足球總會的禁賽處分，也可能讓他們

面臨伊朗政府的制裁，在過去就曾經有 6位伊朗運動員因為參與政治活動遭到

處死，因此長期以來，表態與否都讓伊朗球員陷入兩難。

焦點二　  東京大學將聘用逾 300名女教師以提升校內女教師
占比

根據經濟合作暨發展組織 (OECD)調查，女性在大學等高等教育機構服務

占比平均約 45%，但日本僅占 30%，較平均數低。其中，日本的頂尖學府東京

大學截至 2022年 5月止，校內女教師的比例僅佔 16%，更是遠低於平均值，因

此東京大學宣布將聘用逾 300名女教授及女副教授，預計在 2027年將女教師的

占比提高到 25%以上。由於本次計畫任用女教師的規模前所未見，校方表示希

望引進多元觀點，同時也協助女性研究者自我提升。

東京大學

成立於 1877年，在日本所有的大學中排名第
一，在 2022年世界大學排行榜中排名第 23名。
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焦點三　 中國民眾不滿清零政策 引發白紙革命運動

中國新疆 11月 24日發生一起大樓火警事故，消防單位前往時因政府實施

封控措施，大門阻礙物過多導致難以救災，民眾也因為封控阻礙而無法逃生，

最終造成 10人死亡 9人受傷，中國官方卻在第一時間卸責，引起大批中國民眾

的不滿。11月 26日，一位女大生在校內舉起白紙悼念喪生者，同時表達對封控

無聲的抗議，漸漸越來越多學生加入，影片傳出後許多大學亦舉起白紙聲援，

進而引發中國至少 19個省、多個大型城市出現人潮高舉白紙表達無聲的抗議以

及對清零政策的不滿，並向政府提出解封與復工訴求。「白紙革命」是中國自

1989年六四天安門事件以來規模最大的全國性抗議活動。

六四天安門事件

發生於 1989年，原先為大學生發起的示威活動，向政府提出反
貪污、言論自由、提高教育經費等訴求，爾後民眾也加入抗議行

列，在示威活動進行 2個月後，中國官方於 6月 4日在天安門
使用武力鎮壓抗議民眾，因而被稱為「六四天安門事件」。

封控

指中國對社區、大樓進行進出管

制，以防止新冠肺炎疫情的擴散。



選自 李家同校長科技．人文聯合講座 111年 11月 12日

最近美國有一位瓊斯先生被罰賠償十億美金給一些孩子父母。二○一二年在美國一

所小學發生凶殺案，廿位小朋友被殺。這件事震驚美國，也因此掀起了要求嚴格管制槍

枝的浪潮。美國一直有人反對管制槍枝，這位瓊斯先生是位極右派名嘴，他大聲疾呼，

沒有人去殺這些孩子，孩子是他們父母殺的。案發當時，大批警察進入學校，也有大批

記者進入，可是居然有相當多人相信瓊斯的想法。這些孩子的父母在極端傷心之時，卻

收到好多辱罵他們的電話，那些電話都來自瓊斯的信徒。美國有相當多名嘴，這些名嘴

都有信徒，這種盲從現象是相當值得注意的。

盲從有很多種，最嚴重的應該是對某一種意識形態盲從。過去，有相當多人接受共

產主義，當然也有人堅持極端資本主義。這都是相當不幸的事。

對政治人物的盲從更是可怕，現在我們還是可以看到希特勒群眾大會影片，也可以

看到小紅衛兵在天安門廣場熱情歡呼影片。大多數人以為這些事情都應該過去了，其實

在美國，還是有相當多人盲目崇拜川普。他們並不太了解川普的政策究竟為何，但是他

們卻百分之百地相信他的話。川普一再聲稱自己在上次選舉中未失敗，儘管法院都找不

到上次總統選舉問題，大批川普擁護者居然衝進國會。現在很多人被判刑，很難想像一

個民主國家會有如此不講理性的盲從。

最近還有一個值得注意現象，那就是很多人對科技是盲從的。只要有一位能言善道

的人用些相當吸引人，但又含糊其詞的話來推銷新的科技，相當多人雖然搞不清楚這個

科技內涵，但是仍然會盲目地接受這種科技。這種例子不勝枚舉。

日本曾經大肆宣傳第五代電腦，邀請全世界科學家和他們共同研究。當時李國鼎先

生判斷是，政府不該隨雞起舞，但是也不必干涉個別教授做這種研究。李政務委員當時

之所以能做這種決定，乃是他一直相當冷靜，絕不盲從。

盲從是一件嚴重的事，我們一定要教育孩子，絕對不要盲從。老師們應該教導孩子，

對任何事情要有分析能力，而且要能根據分析結果，對某種想法作判斷。對任何事物判

斷必須冷靜而理性，如果我們毫無理性地反對某一種想法、個人或者新科技，這也同樣

是不對的。我們應該努力打造一個不衝動的社會。衝動會導致盲從，盲從絕對對國家有

害。
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（      ）1 根據國外焦點一的內文，伊朗球員在世足賽期間可能會出現下列哪項舉動？ 

A贏球時表現出低調的態度。 

B熱烈歡呼並舉著國旗進場。

（　 　）2 根據國外焦點三，參加白紙革命的民眾可能是想用白紙象徵下列哪句話？ 

A不要封控要自由。 

B不要復工要疫苗。

3 本次新聞中出現了伊朗、中國與日本這三個國家，請你在下面的世界地圖上標註出

這三個國家吧！

2

臺灣

3
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 在國內焦點一中提到，11月 26日臺灣首次推出 18歲公民權修
憲案複決，雖然未通過修憲門檻，但是也引起了民眾對 18歲青年投
票權的重視與討論。許多臺灣民眾認為未滿 20歲的青年尚未具有參
與政治的能力，但是也有人認為臺灣法定的成年年齡是 18歲，與公
民權規定的 20歲權責不符，應該修法。你贊成年滿 18 歲的青年擁

有投票權嗎 ? 為什麼？

寫作指引：

請教師先帶領學生一起看過題目後，確認學生能理解題意，再請學生理解，投票權

年齡下修為 18歲的優點為擴大國民政治的參與，能符合國際趨勢，且刑法、民法
規定的成年年齡皆為 18歲 (民法將於 2023年推行 )，修法也能讓青年權責相符不
相互矛盾。而持反對意見的觀點為多數民眾質疑 18歲青年的選舉素質，認為他們
容易成為被煽動的目標，也有許多成年人對臺灣的政治風氣不信任，認為年輕人只

要好好讀書就好，不應該碰政治，也擔心部分政黨只是想要獲取年輕選民的票數而

推出公投案，並不是為了青年的權利發聲。請學生提出自己對議題的觀點，並說明

原因。

（本專欄歡迎小文豪們參閱末頁的徵稿辦法，自己投稿至徵稿信箱、掃描 QR Code至 Google表單填
寫答案，或將稿件拍照傳給老師請老師代為投稿，本期心得截稿日期為 111年 12月 14日星期三）
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投 稿 天 地
 徵稿辦法

各位小文豪們，歡迎你將自己寫的「心得分享區」答案拍照或打成Word 檔寄到徵稿信箱，也可以直接

掃描下方的 QR Code圖檔，連結至 Google 表單後寫下你的答案，我們將每週從投稿稿件中選出最多三

則優選、三則佳作，本期得獎者獲得統一超商 50元禮卷乙張，優選作品還將被刊登在《每週國內外大事》

上喔！

徵稿對象：博幼課輔學生

徵稿信箱：liu633@ecp.boyo.org.tw

信件主旨：每週國內外大事投稿 -中心 -就讀學校 -年級 -學生姓名

投稿照片 / WORD 檔名：每週國內外大事投稿 -中心 -就讀學校 -年級 -學生姓名

本期心得截稿期限：111 年 12月 14日 (三 ) 22:00 截稿 答案填寫連結
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第 34期題目：
　 你認為學校應該要依學生的成績進行能力分班，或是常態編班
呢？為什麼？

　   優選： 國姓中心 -五年級 -王翔鈞
我覺得應該不要能力分班，因為如果學生知道自己被分到普通班的話可能會很自卑，還有如果被

爸媽知道的話也可能會被罵，雖然分班的優點是老師可以掌握學生的學習速度，但是我還是比較喜歡

不分班，因為這樣對學習速度比較慢的學生比較不會自卑，也比較公平。

         優選： 埔里中心 -八年級 -葉家慧
常態編班，雖然能力分班可以使有些想進去能力班的人努力學習，但也會讓人覺得自己好像被拋

棄了，好像自己的成績永遠抬不上去。可是常態編班是注重每個人的學習，找到每個人的優點去培養

他的優點，讓他覺得自己還是有能力的，並不是比不上別人，只是那科不熟悉而已。世界上有許多各

式各樣的人，他們都不是完美的，所以學習上難免會有所差異，但並不是全部的科目，而他的優點需

要伯樂來發掘。每個人都是世上獨一無二的，都有各自的優缺點，我們應該相互包容與學習。

        優選：                                                                                 澎湖中心 -八年級 -朱慧玉
我認為學校可以依能力分班，這樣可以按照學生的學習能力來調整老師的能力以及教學方式，這

樣不容易出現一個班進度差太多的狀況，而且這並不代表普通班的師資和一些資源會比較差，就像有

些老師認為基礎要練好，有些老師比較喜歡教難題一樣，有人會認為普通班的學生會自卑，但我覺得

是心態的問題，有人會自卑也一定會有人把它當作努力的目標，所以我個人是支持能力分班的。

                   
           
             橫山中心 -七年級 -徐暄茹 /陳有蘭中心 -八年級 -金晶 /濁水中心 -九年級 -幸紫涵


